

ENSAYO

LA REVOLUCIÓN ÁRABE

ANTONIO GARRIDO

CRÓNICA DEL NUEVO ORIENTE PRÓXIMO

Javier Valenzuela
Libros de la Catarata
19,00 euros | 304 páginas

El libro de Javier Valenzuela es un texto necesario porque nos desvela aspectos nuevos e imprescindibles para escapar del discurso único sobre el Norte de África y Oriente Medio que beneficia a unos pocos, a los de siempre, a los que han preferido dictadores que consideraban seguros como parte del modelo del mal menor, antes que favorecer de manera democrática y no con bombas de grueso calibre la evolución de una sociedad muy joven, cambiante y con esperanzas de futuro pese a las dificultades.

Viví la tragedia de las Torres Gemelas de manera muy directa y asistí a la construcción de una gran mentira que se formuló de una manera nada sutil: la amenaza del fundamentalismo islámico que solo se podía conjurar por la fuerza; esa fuerza que ha fracasado con estrépito. Cientos de millones de ciudadanos, países diferentes, quedaron unificados bajo el estigma del Mal absoluto. Javier Valenzuela descubre el peligro de este planteamiento defendido por los halcones de EE.UU. con la aquiescencia de una política europea que va de fracaso en fracaso desde la posguerra mundial. Pedía Ortega claridad expositiva y este libro la consigue, aunque es complicado porque son muchos los datos y los hechos que deben relacionarse para ofrecer una nueva perspectiva de la Primavera Árabe mucho más coherente y verdadera que el discurso oficial. El libro se divide en dos partes: la revolución árabe y el análisis de países concretos, *De Estambul a Teherán*, pero ambos aspectos se sostienen y complementan. Valenzuela es un experto y se nota en la variedad de

fuentes que maneja con soltura y que se integran de manera eficaz en el texto.

"Tenía un carrito de frutas y verduras, se lo quitaron y se inmoló a lo bonzo, como algunos pacifistas en la guerra de Vietnam, se llamaba Mohamed Buazizi, era tunecino y con esta muerte se encendió la chispa que arrasó con la estructura de los dinosaurios que dominaba de forma despótica en sus países. Empezó la Primavera Árabe". Una frase que resume perfectamente

pero las potencias tienen miedo de que en elecciones libres los partidos fundamentalistas obtengan el poder. Este planteamiento condena al inmovilismo a una zona clave del planeta y es una oportunidad para el radicalismo.

La agilidad y rapidez del estilo de este excelente periodista son cualidades que hacen muy atractiva la lectura del libro, con mayor intensidad en la segunda parte que es una exploración de las realidades de Turquía, Siria, Jordania, Irán,



Manifesteros en El Cairo pidiendo la dimisión de Hosny Mubarak en 2011.

CRÓNICA DEL
NUEVO
ORIENTE
PRÓXIMO

Javier Valenzuela



VALENZUELA PROPONE ESCAPAR DEL DISCURSO ÚNICO SOBRE ORIENTE MEDIO PARA FAVORECER DE MANERA DEMOCRÁTICA LA EVOLUCIÓN DE UNA SOCIEDAD MUY JOVEN, CAMBIANTE Y CON ESPERANZAS DE FUTURO

los acontecimientos es que el fenómeno se parece más a los principios de la Revolución Francesa que al extremismo fanático del 11-S. Las ideas de democracia, de libertad, de convivencia pacífica están en la base del movimiento de masas,

la Península Arábiga y esas dos palabras repetidas entre incienso y sangre durante siglos, Tierra Santa.

El recurso a la entrevista es la tercera cualidad. Junto a ellas, la referencia a hitos históricos relevantes que enmarcan los hechos contemporáneos y las vivencias personales; así, la duda turca, su posición de puente, no solo geográfico, entre Europa y Asia; su valor ejemplarizante como posible modelo político para el futuro de otros países. Por la parte que me toca, agradezco la importante presencia de autores y textos literarios en estas páginas.

El autor define el conflicto entre árabes e israelíes como un tumor, lo es sin duda y en ese punto de conflicto está una de las claves más importantes de los problemas. Otros países, otros matices y una lectura apasionante. ■